

Direction de la communication, du dialogue citoyen et de l'attractivité territoriale 05 59 46 60 40 communication@bayonne.fr

Le 6 février 2025

# **COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

# Restructuration et extension de la Médiathèque centre-ville Visite de chantier du 6 février 2025



Perspective de la nouvelle entrée © Cabinet Cambium

Donner une nouvelle vie et une nouvelle dynamique à l'équipement public le plus fréquenté de la ville, telle est l'ambition du projet de la nouvelle médiathèque actuellement en chantier en plein cœur du secteur historique. Au-delà d'un simple lieu de prêt et de consultation d'ouvrages, il s'agit d'un lieu de vie et de convivialité, d'un espace culturel deux fois plus grand, et pensé pour les nouveaux usages. Innovante, inclusive et participative, la future médiathèque se veut ouverte sur toutes les cultures, pour et avec tous les publics. Les travaux de rénovation-extension de la médiathèque du centre-ville sont entrés en phase 2, consistant à rénover le bâtiment des années 70, dont la perspective est maintenant bien lisible. Son ouverture est prévue à l'automne 2025.

La médiathèque de Bayonne est le service public le plus fréquenté de la Ville avec plus de 10 000 abonnés (dont 80 % de Bayonnais), plus de 300 000 ouvrages, et plus de 19 300 prêts chaque mois (20 700 consultations du site internet). Elle complète le réseau culturel de proximité dynamique avec la médiathèque de Sainte-Croix, un bibliobus urbain et un ensemble d'actions hors les murs.

Le projet, en plein cœur de la Cité, consiste à un doublement des surfaces dédiées au public (de 1200 m² à 2 400 m²) et une amélioration sensible de la qualité et du panel des services rendus, le tout dans un environnement exceptionnel, un lieu hautement patrimonial de la ville. L'extension restructuration de la médiathèque permettra de créer un auditorium de 90 places accessibles y compris en dehors des horaires d'ouverture, un panel important d'outils numériques à disposition, des espaces de détentes et terrasses végétalisées pour tirer parti du site hautement patrimonial.

La restructuration de la médiathèque sera accompagnée d'une refonte complète du square actuel et la création d'un parvis garantissant une continuité exceptionnelle jusqu'à la cathédrale.

En offrant à tous un premier accès à toutes les formes de culture, de connaissance, d'information et de loisirs, en s'engageant pour la conservation, la production et le partage des savoirs et des savoirfaire, la médiathèque proposera à chacun, selon ses envies et ses besoins, la possibilité de comprendre le monde qui l'entoure et de s'y épanouir.

Conviviale, actuelle, vivante et citoyenne, la Médiathèque de Bayonne sera un lieu de rencontre avec les idées et les autres, un lieu d'animation culturelle et de vie en cœur de la cité. Un lieu propice à la découverte, qui offrira des espaces pour l'échange et le partage, et dans la vie duquel tout un chacun pourra s'impliquer, et être acteur.

La nouvelle médiathèque proposera une offre documentaire enrichie avec plus de 10 000 documents en accès libre pour le prêt au centre-ville et 330 000 documents au total disponibles sur le réseau (réserves/patrimoine + site de Sainte-Croix)

À noter que la médiathèque de Bayonne dispose d'un fonds historique et patrimonial exceptionnel, et d'un fonds basque unique « Bilketa ». Des fonds de référence, des nouveautés et des fonds thématiques viennent compléter l'offre pour permettre aux usagers de mieux comprendre le monde et les enjeux de société actuels.

La nouvelle médiathèque comptera de multiples espaces de lecture et de travail seul ou à plusieurs. Au total, 400 places assises seront réparties dans les étages, des salons de lecture, des terrasses extérieures accessibles à tous, des salles de travail individuel ou en groupe. Elle sera complétée par de nouveaux services avec 50 postes informatiques en libre-service, un laboratoire numérique, un studio de pratique musicale, des espaces de visionnage de films, d'écoute musicale et de jeux vidéo, cabine d'apprentissage des langues......

Pour rappel la médiathèque proposera également du prêt d'instruments de musique et d'objets divers (loisirs, cuisine, équipements sportifs, randonnée...), une grainothèque, des espaces pour l'échange et le troc de biens culturels : l'accès à la culture et aux savoirs passera aussi par la pratique.

Le nouveau bâtiment s'articule autour de 5 niveaux dont 3 accessibles au public :

### • Niveau 0 (aligné sur la rue de Gouverneurs) :

- Accueil général, prêts et retours,
- Un espace dédié à la petite enfance et jeunesse (livres, CD, DVD, jeux et jouets...)
- L'Heure du conte et l'Atelier des publics
- Des salons de lecture et places de travail connectées
- L'accès au Patio végétalisé

# • Niveau 1 (aligné sur le parvis haut) :

- Les espaces presse, ados, BD/mangas, jeux & jeux vidéo, cinéma, musique et instruments de musique & objets.
- Le Lab@ numérique et le studio de musique
- Les salles de travail individuel et en groupe
- Les salons de lecture et places de travail connectées
- L'Auditorium avec 90 places
- La salle d'Exposition
- Un espace Café

#### Niveau 2 :

- Les espaces littératures adultes, savoirs adultes (ouvrages documentaires balayant tous les champs de la connaissance classés par disciplines et fonds spécifiques dont le fonds Transition Écologie et Solidaire, le Fonds Egalité des genres et le Fonds Local et Régional) et patrimoine (recherche, consultation, exposition).
- La cabine d'autoformation
- Les salons de lecture et places de travail connectées
- L'accès à la terrasse végétalisée

#### Niveau 3 et 4 :

- Les magasins de conservation des documents
- Les ateliers
- Les services internes / bureaux

## **Planning des travaux**

L'opération s'est décomposée en 2 grandes phases :

- ▶ Phase 1 : La rénovation de l'ancien Évêché Les travaux se sont déroulés d'octobre 2022 à mars 2024. Cette partie de la médiathèque comprend principalement les réserves, les ateliers, certains bureaux de l'administration et l'auditorium vouté de 90 places au rez-de-chaussée.
- Phase 2: La restructuration et l'extension du bâtiment des années 70 Les travaux ont démarré en octobre 2023 et doivent s'achever en juillet prochain pour un aménagement intérieur courant d'été et une ouverture au public à l'automne 2025. Ce bâtiment sera principalement dédié aux espaces ouverts aux publics, mais abritera également au dernier niveau les bureaux de l'administration de la médiathèque.

Les travaux de démolition achevés, le gros œuvre a débuté en février 2024. Depuis, la charpente métallique est venue dessiner les contours du projet, permettant d'imaginer la volumétrie du bâtiment et l'emprise de la future médiathèque. La dernière partie de cette extension est venue s'aligner avec les façades de la rue des gouverneurs en début d'année.

La mise en place de la couverture et des menuiseries extérieures s'est achevée en grande partie à la fin de l'année dernière, permettant aux lots du second œuvre de débuter leurs prestations en début d'année. Depuis quelques jours la façade principale s'habille de sa résille métallique venant parachever les travaux de charpente métallique. L'ensemble des corps d'état secondaires se succèderont pendant tout le premier semestre 2025 permettant, à compter du mois de juillet, l'aménagement intérieur par la mise en place du mobilier et des collections.

La médiathèque est restée ouverte tout au long des travaux. Depuis novembre 2023, elle est installée sur la place Émile Boeswillwald, dont il faut rappeler qu'il est l'architecte de la cathédrale Sainte-Marie au pied de laquelle se situe la médiathèque.

#### Coût et financement

Le coût actuel des travaux de restructuration et d'extension de la médiathèque est de 10,3 millions d'euros HT (hors révisions). Le coût total de l'opération - maitrise d'œuvre, prestations de contrôle technique et de sécurité, fouilles archéologiques et ensemble des frais annexes - s'élève à **15,1** millions d'euros HT.

Ce projet rassemble de nombreux partenaires : l'État, la Région Nouvelle-Aquitaine et le Département des Pyrénées-Atlantiques qui assurent ensemble **une prise en charge de 44 % du coût de cette opération**.

La médiathèque est le plus vieil établissement culturel de la Ville, fondée en 1850-1851, partiellement détruite en 1889, la Bibliothèque fut installée en 1901 au rez-de-chaussée du musée-bibliothèque Bonnat. En 1977, elle s'installe face à la cathédrale, où sont rassemblées les collections patrimoniales et locales (Pays Basque et sud-Landes), et les collections contemporaines. Entretemps, en 1974, une autre médiathèque est venue s'implanter place des Gascons pour plus de proximité avec les usagers des Hauts de Sainte-Croix.

Relations presse de la Ville de Bayonne - 05 59 46 63 01 - presse@bayonne.fr